

Gerd G. Kopper

## Neumann, Karl-Heinz: Die Neuorganisation der Telekommunikation in Japan

1988

<https://doi.org/10.17192/ep1988.2.6242>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

### Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Kopper, Gerd G.: Neumann, Karl-Heinz: Die Neuorganisation der Telekommunikation in Japan. In: *medienwissenschaft: rezeptionen*, Jg. 5 (1988), Nr. 2. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1988.2.6242>.

### Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

### Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

**Karl-Heinz Neumann: Die Neuorganisation der Telekommunikation in Japan.- Berlin, Heidelberg, New York, Tokyo: Springer 1987 (Schriftenreihe des Wissenschaftlichen Instituts für Kommunikationsdienste der Deutschen Bundespost, Bd. 5), 204 S., DM 38,-**

Vorgelegt wird mit dieser Arbeit zum Entstehungszusammenhang und institutionellen Grundriß der Liberalisierung des japanischen Fernmeldewesens eine weitere Untersuchung des wissenschaftlichen Instituts der Deutschen Bundespost nach dem Muster früherer Berichte über die Liberalisierung des Telekommunikationsmarktes in Großbritannien und über die Entflechtung des US-amerikanischen Fernmeldemonopols. Die Arbeit hat den Vorzug, daß sie in sehr klarer und unverschnörkelter Weise einen Strukturüberblick über die fernmelde- und informationsverarbeitende Industrie in Japan vermittelt, historische Wurzeln des Entwicklungsverlaufes aufzeigt, die zugrundeliegende Gesetzgebung und deren Veränderungsschritte charakterisiert. Im Mittelpunkt des Interesses steht dabei der neue Rahmen des Fernmeldewesens und die besondere Rolle der japanischen Fernmeldeinstitution NTT. Ausführlich nachgezeichnet werden die Wettbewerbsbedingungen im Zeichen der Liberalisierung, die, wie hier zutreffend beschrieben wird, nicht mit einer Deregulierung einhergeht. Die Lösungsvarianten zur Zulas-

sung von Wettbewerb auf der Dienste-Ebene und im Endgerätesektor sind besonders instruktiv. Untersucht wird auch die Gebührenpolitik der NTT.

Der Bericht liefert eine gute Zusammenfassung der Grundvoraussetzungen und Prozeßbedingungen des japanischen Fernmeldewesens. Eine auf Aspekte des gesamtwirtschaftlichen oder auch gesamtgesellschaftlichen Zusammenhangs ausgerichtete Kritik wird hingegen nicht eingeführt. Eine solche Betrachtungsweise steht auch nicht in der Intention des herausgebenden Instituts. Eine zutreffende Einordnung der vorgetragenen Zusammenhänge in den japanischen Kontext bedarf daher besonderer Kenntnisse beim Leser. Entsprechend beschränkt sich auch die verwendete Literatur nur auf die institutionellen und technizistischen Gesichtspunkte der Entwicklung.

Gerd G. Kopper